

DIARIO BALEAR

DEL MARTES 4 DE SETIEMBRE DE 1827.

Santa Rosalia vírgen.

Sale el sol á las 5 y 34 minutos y se pone á las 6 y 26 minutos.

ARTICULO DE OFICIO.

Real orden sobre el pago en vales en las sucesiones de vínculos y mayorazgos.

El REY nuestro Señor se ha enterado de que no se verifica con la debida uniformidad el pago del diez por ciento en vales, impuestos por los Reales decretos de 5 de agosto de 1818 y 4 de febrero de 1824 á las sucesiones directas en vínculos y mayorazgos sobre el valor de la renta de un año; y S. M.; conformandose con el dictámen de V. SS., se ha servido mandar, que cuando el importe del citado adeudo llegue á cubrir el de un vale ó vales comunes, hagan los interesados el pago entregando las dos terceras partes en no consolidados, y la otra tercera en consolidados; y cuando no alcance á la cantidad suficiente para ser satisfechos en papel, se efectue pagando en metálico la tercera parte del importe del adeudo. De Real orden &c. Madrid 27 de julio de 1827.—Luis Lopez Ballesteros. (G. de M.)

NOTICIAS ESTRANGERAS.

POLONIA.

Varsovia 21 de junio.

Continúa el informe de la comision de pesquisa.

Aun no se tenía noticia en Varsovia de las pre-

tensiones de la sociedad rusa, que Bestujeff habia comunicado á Grodecki, cuando el príncipe Jablonowski se vió en el caso de ir á los contratos de Kiiow, y antes de partir convino con Krzyzanowski en que este renovase las relaciones que habia contraído el año anterior.

Poco despues que Pestel tuvo la conferencia con Grodecki llegó el príncipe Jablonowski á Kiiow, é inmediatamente se abocó Karwicki con él, y le suplicó que se informase si habia en Kiiow delegados rusos. Tenia intencion el príncipe de tratar directamente con ellos; pero habiéndole manifestado Karwicki que se ofenderian los individuos de la provincia de Kiiow se veian que no asistia Grodecki á las conferencias (1), consintió al instante ponerse en relacion con él.

Con motivo de la muerte del padre de Krzyzanowski acaecida en aquella época, se halló tambien este en la precision de ir á Kiiow, de modo que casi llegó al mismo tiempo que el príncipe Jablonowski; pero se negó á tomar parte en las conferencias que este iba á tener con los delegados rusos, suplicándole que él solo se pusiera en comunicacion con ellos. A consecuencia de esto le llevó Karwicki á casa de Grodecki, al cual no conocia Jablonowski; y habiéndose reunido los dos en una sala separada le dijo este último el motivo de su llegada á aquella ciudad.

(1) Todos los demás individuos de la provincia, pertenecientes á la sociedad patriótica, ignoraban absolutamente las relaciones y comunicaciones que esta sociedad tenia con las del Mediodia; y lo que Karwicki decia era una ficcion que él habia inventado para saber lo que aconteciese en las conferencias. (Nota de la comision.)

dad, y le rogó que le proporcionase conocer á Pestel, porque así como este se hallaba él autorizado por la sociedad para tratar sus asuntos (2).” Grodecki ignoraba donde vivia Pestel; pero habiéndole conocido en casa del príncipe Wolkonski condujo á ella á Jablonowski. Enterado Wolkonski de lo que se iba á tratar señaló para el dia siguiente la entrevista que este debía tener con Pestel. El príncipe Jablonowski se presentó á la hora señalada; pero no habiendo sido invitado formalmente Grodecki á asistir á la conferencia, á pesar de la confianza que este le habia hecho, creyó que no debía concurrir á ella, y así no fue á casa del príncipe Wolkonski, hasta que conoció que se habia concluido la conferencia.

La principió el coronel Pestel, haciendo al príncipe Jablonowski una esagerada pintura del gran poder de la sociedad rusa, añadiéndole: *Que no solo todo el pais, sino tambien el ejército deseaban sacudir el yugo del despotismo, y que estaba seguro de que cooperarian á ello todas las provincias rusas; que la sociedad deseaba conocer igualmente el espíritu que reinaba en los países agregados á la Rusia en tiempos mas modernos; que las provincias alemanas querian quedar unidas al imperio; pero que era necesario conocer todavía las miras de los polacos, que en otro tiempo formaban una nacion distinta* (3). *No hay medio, continuó Pestel, es preciso que esteis con*

(2) El príncipe Jablonowski de ningun modo estaba autorizado por la sociedad patriótica. (Idem.)

(3) Quisiéramos que nos dijese en virtud de qué mision disponian de este modo; porque si, como es cierto, no tienen otra las tales sociedades que la que ellas se toman, no sabemos á qué se aplican en su diccionario las voces usurpacion, derecho de fuerza, despotismo.

nosotros ó contra nosotros (4). Nosotros podemos conquistar nuestra libertad sin vuestro auxilio; mas si vosotros perdeis la ocasion que se os ofrece ahora, debéis renunciar á la esperanza de que nunca recobraréis vuestra ecsistencia como nacion (5). En seguida pidió que los polacos se declarasen, respecto de este particular, con toda franqueza, y que la sociedad manifestase cual era la forma de gobierno que queria introducir. El príncipe Jablonowski contestó: "Que el único objeto de la sociedad patriótica, en cuyo nombre hablaba, era recobrar la independendencia de la Polonia y sus límites antes de la segunda desmembracion. Que en su consecuencia deseaba ante todas cosas que los delegados rusos manifestasen claramente si su sociedad consentia en la independendencia de la Polonia." Pestel aseguró que no habria dificultad en este punto, y que si se suscitase la menor duda sobre él, siempre se dejaria á sus habitantes elegir, si preferian quedar unidas á la Rusia.

El príncipe Jablonowski manifestó entonces que considerando la Sociedad patriótica que todavía estaba muy lejos la necesidad de tomar una determinacion sobre este particular, nada se habia resuelto acerca de este objeto; pero que en su opinion solo el gobierno monárquico constitucional era el que mejor convenia á su pais. Pestel hizo entonces una recapitulacion de las ventajas de un gobierno republica-

(4) Y por tanto es indispensable perseguirlos hasta esterminarlos, porque ellos no dejarán de revolucionar mientras los dejen. No hacen, en efecto, treguas, ni transigen con quien no va con ellos.

(5) Infelices naciones que los crean. Seguir sus planes y unirse á ellos es el camino para venir á parar en no ser naciones.

no, organizado á manera del de los Estados Unidos de América; pero el príncipe Jablonowski le interrumpió diciendo, que aquella materia era estraña á la conferencia.

(Se continuará.)

PAISES BAJOS.

Bruselas 31 de julio.

Ayer dió audiencia S. M. en la Haya, y se asegura que el miércoles saldrá de allí para Amsterdam donde tambien dará audiencia el jueves, y de allí saldrá el sábado para volver á su corte.

= El público espera con impaciencia que se publique el concordato concluido entre nuestro Gobierno y la Santa Sede. Se asegura que por uno de sus artículos se conservaba el colegio filosófico con la condicion de que los candidatos para profesores han de ser presentados por el Sr. Arzobispo de Malines ó por el colegio de todos los Obispos reunidos. Ignoramos cual de estas dos condiciones será la cierta. (*Le Belge.*)

INGLATERRA.

Lóndres 1.º de agosto.

Ayer recibimos una coleccion de periódicos mejicanos, y el mensaje del presidente al cerrarse la sesion del 21 de mayo: unos y otros son de tan poco interes, que no nos tomamos el trabajo de traducirlos.

Ya hemos anunciado á nuestros lectores dos acontecimientos muy importantes; el uno la separacion del Gobierno de Egipto del activo y hábil Bajá, y el otro la paz entre el Brasil y Buenos Aires. El primer hecho es cierto, y de una trascendencia muy conocida; el segundo no es del todo seguro, aunque probable por los esfuerzos del Embajador ingles. (*Times.*)

= En uno de nuestros diarios se lee el artículo siguiente:

»Gert Schers, habitante del estrecho de Cradokt,

en el Africa meridional, fue á caza acompañado de un vecino suyo. Habiendo llegado á un manantial cercado, como ordinariamente sucede, de cañas y juncos altos, dió Gert el fusil al compañero, y echó pie á tierra para buscar agua; mas apenas se acercó á la fuente, cuando un enorme leon que habia en aquella parte se arrojó sobre él y le cogió por el brazo izquierdo. Aunque tan estrañamente sorprendido nuestro hombre, permaneció inmóvil, y no hizo ningun esfuerzo para soltarse, sabiendo que la menor tentativa iria inmediatamente acompañada de la muerte. El animal se mantuvo tambien sin movimiento estrechando el brazo del hombre entre sus dientes; pero sin apretarle mucho, y al mismo tiempo tenia los ojos cerrados como si quisiese apartar la vista por no ver las angustias de la víctima que iba á despedazar. Gert en esta terrible posicion hizo señal á su compañero para que se acercase y disparase un escopetazo contra la cabeza del leon. En efecto, era facil de ejecutar, porque el animal aun permanecia con los ojos cerrados, y tambien porque el cuerpo de Gert le impedia ver lo que pasaba delante. Pero el compañero era de muy poco espíritu: en lugar de hacer lo que su amigo le indicaba, y ver de socorrerle por este medio, juzgó mas prudente ponerse en salvo subiéndose á una roca inmediata. Gert continuó bastante tiempo pidiéndole socorro por señas, á causa de que el leon permanecia muy tranquilo en la misma actitud. Aseguran los cazadores del pais que si Gert hubiese perseverado un poco mas de tiempo sin hacer ningun esfuerzo, el animal hubiera al fin soltado la presa dejándole marchar sin lesion alguna, segun dicen ha sucedido otras veces. Mas el pobre colono indignado de la cobardia de su compañero, é impaciente de verme asi preso, sacó al fin su cuebillo

(arma que todo colono del interior lleva siempre consigo metida en una vaina), y con toda su fuerza se lo introdujo por un costado al leon. La herida fue mortal, porque Gert era tan brioso como arrojado; pero el efecto no fue bastante eficaz para salvarle la vida. El leon furioso hacia entonces vigorosos esfuerzos para despedazar á su contrario, quien por su parte empleaba todas sus fuerzas para tenerlo apartado del cuerpo todo lo largo de su brazo. El leon en su agonía desgarró horriblemente el pecho y brazo de Gert; mas al fin, perdiendo la sangre, sucumbió de fatiga, cayendo tambien el hombre á su lado.... Su cobarde compañero, que en todo este tiempo se mantuvo sobre la roca presenciando el combate, cobró entonces aliento y acertó á levantar á su infeliz amigo todo despedazado y llevarlo á la casa mas próxima. Se le suministraron inmediatamente todos los auxilios posibles, mas todo fue en vano; el infeliz Gert espiró al tercero dia."

FRANCIA.

Paris 27 de julio.

Se ha restablecido en Savoya el antiguo monasterio de Hautecombe, en el cual se han hecho grandes obras de orden del Rey de Cerdeña. El 24 de junio último ha recibido la bendicion Abacial Dom Plácido Mingault-Demaré, prior que era del monasterio. Dom Nassini, presidente general del orden del Cister, habia venido con este objeto á Hautecombe acompañado de muchos religiosos. La visita que ha hecho de la casa ha escitado mas de una vez su reconocimiento hácia el Príncipe que ha vuelto á levantar esta abadía, y ha puesto otra vez al cuidado de los hijos de S. Bernardo los sepulcros de sus antepasados. (*Ami de la Religion.*)

(G. de M.)

Palma 3 de setiembre.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 3 PARA EL 4.

Parada milicia Provincial; hornabeque Artillería; capitán de hospital y provisiones y sargento de hospital Almansa; piquete de ópera voluntarios Realistas. = Valencia.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Embarcacion fondeada el dia 2 del corriente.

De Barcelona javeque Concepcion su patron Pablo Marcé con 7 marineros, 1 pasajero, en lastre; salió el 30 pasado.

Idem el 3. De idem bergantin frances Dragon su comandante Mr. Alari; salió el 31 idem.

De idem javeque S. Antonio su patron Antonio Esteva con 7 marineros, 8 pasajeros, en lastre; salió el 30 idem.

De Palamós laud Cármen su patron Bartolomé Gofre con 3 marineros y corcho; salió el 1º del corriente.

AVISO.

José Cassano propietario de la perra y canarios instruidos tiene el honor de prevenir á este respetable público, que habiendo diferido su salida por algunos dias seguirá dando sus funciones en la misma sala y á la misma hora como hasta aqui, las cuales aumentará con varios juegos de manos que sorprenderán sobre manera á los espectadores. Los precios serán los mismos que hasta aqui.

Nota. En el diario de ayer se anunció por equivocacion un ejemplar la *medicina curativa* ó la *purga* por Leroy en 6 tomos, y son 6 ejemplares en un tomo cada uno.

TEATRO.

Hoy á las 7½ en punto se representará la ópera: *La apparenza inganna.*

CON SUPERIOR PERMISO. — IMPRENTA DE FELIPE GUASP.